
ORTHOGRAPHE D’USAGE 
 
U1 - Pour obtenir le son [s] avec la lettre « c », 

j’écris « ce, ci, cy », mais « ça, ço, çu ». 

Exemples : gracieux, un maçon. 

 

U2 - Pour obtenir le son [z] avec la lettre « g », 

j’écris « ge, gi, gy », mais « gea, geo, geu ». 

Exemples : un gigot, un pigeon. 

 

U3 - La lettre «s» entre deux voyelles se prononce comme un «z» (Ex. : la saison). 

Sauf :   l’entresol, un parasol, un tournesol, un soubresaut, 

vraisemblable, invraisemblable. 

 

U4 - Pour obtenir le son [g] avec la lettre « g »,  

j’écris « gue, gui, guy », mais « ga, go, gu ». 

Exemples : une guenon, un gâteau.  

 

U5 - Devant les lettres «m, b, p», j’écris un «m» au lieu d’un «n» (Ex. : embellir). 

Sauf : un bonbon, une bonbonne, une bonbonnière, l’embonpoint, néanmoins.  

 

U6 - Les noms féminins terminés par [te] s’écrivent « té » (Ex. : la clarté, la méchanceté). 

Sauf : 

- la dictée, la jetée, la montée, la pâtée, la portée, la butée 

- les participes passés au féminin singulier, comme : une invitée, une révoltée… 

- les noms qui indiquent un contenu, comme : une assiettée, une charretée…  

 

U7 - Les noms féminins en [e] comme la fée, la vallée s’écrivent « ée ». 

Sauf : la clé, l’acné. 

 

U8 -  Les noms masculins finissant en [e] s’écrivent «é» ou «er». (Ex. : un pavé, le dîner). 

Sauf :  un athée, le lycée, le mausolée, le musée, le pygmée, le scarabée, le trophée, 

le nez, le rez-de-chaussée. 

 

U9 - Pour obtenir le son [œil], j’écris « euil », mais « cueil, gueil ». 

Exemples : un chevreuil, mais : le cercueil et l’orgueil. 

 

U10 - Pour trouver la dernière lettre d’un mot, je cherche un mot dérivé. 

Exemple : le galop ← galoper. 

 

U11 - Les noms terminés par [oer] s’écrivent «eur». (Exemples : le bonheur, la chaleur). 

Sauf :  un heurt, 

le beurre, un leurre, 

l’heure, l’Eure, 

le chœur, le cœur (écoeurer, l’écoeurement, la rancœur), les mœurs, la soeur.   

 

U12 - Les noms féminins en [war] comme la mangeoire, la foire prennent un « e ». 

 

U13 - Les noms masculines en « war » s’écrivent « oir » (Ex. : un plongeoir, un lavoir). 

Sauf 12 exceptions :   l’accessoire, l’auditoire, le conservatoire, l’interrogatoire, 

l’ivoire, le laboratoire, l’observatoire, le pourboire, le 

réfectoire, le suppositoire, le territoire. 

U14 - Les noms finissant par le son [zon] s’écrivent « son ». (Ex. : la toison, le bison) 

Sauf : le gazon, l’horizon. 

 

U15 - Les mots féminins finissant par [ou s’écrivent « oue ». (Ex. : une houe) 

Sauf : la toux. 

 

U16 - Les noms féminins terminés par [i] s’écrivent « ie ». (Ex. : la bougie, la toupie) 

Sauf : la brebis, la fourmi, la nuit, la perdrix, la souris. 

 

U17 - Les noms féminins terminés par le son [u] s’écrivent « ue ». (Ex. : la rue, la vue) 

Sauf : la bru, la glu, la tribu, la vertu. 

 

U18 - Il n’y a jamais d’accent sur le « e » devant une double consonne semblable. 

Exemples : un dessin, un effet. 

   

U19 - Les mots commençant par [ak] s’écrivent « acc ». (Ex. : un accident, accrocher) 

Sauf :  l’acacia, une académie, un acarien, l’acajou, un acolyte, un acompte, un 

acouphène, l’acoustique, un acrobate, un acronyme, l’acropole, un acrostiche, 

l’acrylique, l’actualité. 

 

U20 - Les mots commençant par [af], [ef], [of] s’écrivent « aff, eff, off ». 

Exemples : l’affront, l’officier. 

Sauf : afin, l’Afrique, africain. 

 

U21 - Les mots commençant par [ap] d’écrivent « app ». (Ex. :l’apprenti, apprendre) 

Sauf :  apaiser, apercevoir, l’apéritif, apeurer, un apiculteur, apitoyer, aplatir, aplanir, 

l’aplomb, une apostrophe, un apôtre, âpre, après, apte. 

 

U22 -  Les noms féminins se terminant par le son [è] comme la haie s’écrivent « aie ».  

Sauf : la forêt, la paix. 

 

U23 - Les noms féminins terminés par le son « eu » comme la banlieue s’écrivent « eue ». 

 

U24 - Les noms en « ail » s’écrivent :  - ail s’ils sont masculins (Ex. : un rail) 

- aille s’ils sont féminins (Ex. : une paille). 

 

U25 -  Les noms masculins en « el », « eil », « euil » comme le soleil, le réveil et le fauteuil 

se terminent par un « l ». 

Sauf :  le rebelle, le vermicelle, le violoncelle, 

le chèvrefeuille, le millefeuille, le portefeuille. 
 



U26 -  Les noms féminins en « elle », « eille », « euille » comme la pelle, l’abeille, la feuille 

se terminent par « lle ». 

 

U27 - Les mots commençant par [ab] s’écrivent « ab ». (Ex. : un abattoir, une abeille) 

Sauf : un abbé, une abbesse, une abbaye, une abbatiale. 

 

U28 -  Les mots commençant par [ad] s’écrivent « ad ». (Ex. : adosser, une adresse)  

Sauf :  addictif, une addiction, 

une addition, additif, additionnel, additionner, 

une adduction, un adducteur. 

 

U29 -  Les mots commençant par [ag] s’écrivent « ag ». (Exemples : agacer, un agriculteur) 

Sauf : aggraver, agglutiner, une agglomération, agglomérer… 

 

U30 -  Les mots commençant par [am] s’écrivent « am ». (Exemples : amical, une amande) 

Sauf : l’ammoniac et l’ammoniaque, une ammonite … 

 

U31 -  Les mots commençant par [im] s’écrivent « imm ». (Ex. : l’immensité, immigrer) 

Sauf : une image, imaginer, imiter et les mots de la même famille 

 

U32 -  Les mots commençant par [syp] s’écrivent « supp ». (Ex. : un supplément, supporter) 

Sauf : superbe, une supercherie, une superficie… 

 

U33 -   Les noms finissant par [yl] s’écrivent « ule ». (Ex. : une libellule, une bascule) 

Sauf : la bulle, le calcul, le consul, le cumul, le pull, le recul, le tulle. 

 

U34 -  Les noms finissant par [ur] s’écrivent « ure ». (Ex. : la rainure, la couture) 

Sauf : l’azur, le fémur, le futur, le mur, au fur et à mesure. 

 

U35 -  Les noms en « ement » qui proviennent d’un verbe s’écrivent « ement ». 

Ex. : japper → le jappement ; dévouer → le dévouement. 

 

U36 -  Les adjectifs qualificatifs en [ile] comme utile s’écrivent au masculin « ile ». 

Sauf 7 exceptions : civil, puéril, subtil, vil, viril, volatil, tranquille. 

   

U37 - 7 noms se terminent toujours par un s : 

le cours, le concours, le discours, le parcours, le recours, le secours, le velours. 

 

 

 

 


